

Rapport de mission d'observation de baleines à bosse

Du 9 octobre au 5 novembre 2021 à Moorea en Polynésie Française.

© Philippe Berkenbaum

LABEL BLEU
PRODUCTION

LABEL BLEU
Aventures



DIRECTION DE
L'ENVIRONNEMENT



Mais également à nous faire un cours détaillé sur la vie et le comportement des baleines à bosse ainsi que la marche à suivre lors de chaque mise à l'eau avec ces mammifères marins que nous allons observer. Ensuite, il est temps de partir en mer.



A 9h15, nous observons une maman avec son bébé à la surface ainsi qu'une adulte posée au fond qui dort, avant de remonter à la surface, juste devant l'hôtel le Manava. Vers 10h, nous les perdons de vue, mais le baleineau est identifié.



A 11h15, à la pointe sud Temae, nous observons deux baleines adultes qui surgissent en surface, mais nous n'avons pas pu les identifier. Ces deux adultes nageaient trop rapidement et sont ensuite partis vers le large.

A 11h30, à hauteur de Teavaro, nous entendons et enregistrons un mâle chanteur que nous n'avons pas réussi à voir sous l'eau.

A 15h05, nous nous mettons à l'eau, devant Attia, pour observer une baleine et son baleineau. Avec Bixente, nous essayons de tourner quelques images mais les baleines sont alors trop furtives.

Dimanche 10 octobre :

A 9h49, à la pointe Temae, nous retrouvons la même baleine et son veau qui avaient été observés la veille. Avec Bixente, nous essayons de tourner une séquence avec ces baleines, mais elles avancent à nouveau trop rapidement.



A 10h, des pêcheurs nous informent de la présence d'une maman avec son baleineau. Nous les observons dans l'eau, la maman se repose au fond et le bébé identifié comme une femelle vient jouer quelques minutes à la surface.



A 10h30, nous décidons de les laisser tranquilles et d'autres bateaux arrivent pour les voir. Nous continuons ensuite à faire le tour de l'île et observons, à 11h45, une halte pour déjeuner du côté de Haapiti.

A 12h30, nous reprenons la mer pour chercher des baleines à bosse.

A 15h, il nous est signalé la présence de deux baleines du côté de Hauru, mais il y avait déjà quatre bateaux en leur compagnie alors nous décidons de rentrer.



Lundi 11 octobre :

A 10h15, nous apercevons une baleine avec son veau à Attia Angelina. L'observation dans l'eau n'a pas pu être effectuée car il y avait d'ores et déjà trois bateaux sur place.

À 15h30, devant la passe d'Avarapa, nous avons vu et enregistré un jeune mâle chanteur.

Mardi 12 octobre :

Durant la journée, nous avons eu le temps de faire le tour de l'île et d'apercevoir des baleines que nous n'avons pas pu filmer ni identifier malgré plusieurs mises à l'eau, car elles étaient assez farouches.

Mercredi 13 octobre :

Ce matin, vers 8h, nous accueillons sur le bateau, un de nos membres d'honneur, Guillaume Néry.

Lors du départ, Nicolas Buray nous donne différentes consignes sur les baleines afin de tourner les meilleures prises de vue. C'est le début d'un tournage pour Ushuaia TV qui se finira en octobre 2023.



Durant cette journée, René n'a pas pu faire d'image sous l'eau car il y avait toujours d'autres bateaux en présence des baleines. Malgré tout, l'équipe de l'association s'est mise à l'eau.



Jeudi 14 octobre :

A 11h15, en face d'Aumie, nous observons une femelle baleine escortée d'un mâle que nous n'avons pas pu prendre en photos car l'eau était trop chargée.

Vendredi 15 octobre :

A 13h30, vers la pointe de Tiahura, nous apercevons la même baleine et son petit qui avaient été observés à Tetiaora. Nous sommes restés plusieurs minutes avec eux pour les observer.



Conclusion :

Cette semaine, nous avons fait chaque jour le tour de l'île de Moorea. Les baleines à bosse étaient présentes, mais restaient assez farouches. Chaque jour, malgré plusieurs mises à l'eau, il a été difficile de les filmer ou même de les identifier. Par ailleurs, la présence de nombreux bateaux en mer à l'approche des baleines, n'a pas pu permettre à René Heuzey de filmer sous l'eau.

A partir du mercredi 13 octobre, notre parrain Bixente Lizarazu et un de nos membres d'honneur, Guillaume Néry ont rejoint l'équipe pour commencer le début du tournage pour Ushuaia TV.



Semaine 2 – Du samedi 16 au vendredi 22 octobre

Pour la deuxième semaine d'observation des baleines à bosse, nous avons un changement de groupe de l'association « Un Océan De Vie ».

Il est composé de : René Heuzey, Stéphane Miquel, Sandrine Verleye, Jean-Jacques Heuzey, Tony Viacara, Jean-Hugues Beauval, Josiane Bricout, Virginie Suret et Gilles Magnat.



Samedi 16 octobre :



A nouveau, Nicolas Buray de Tahiti Shark Expédition, accompagné de son skipper Manu, du bateau Tony Viacara récupèrent la deuxième équipe tous les matins à 8h au ponton de l'hôtel Kaveka.

A 8h15, nous quittons le ponton pour aller vers la passe. Après le briefing de Nicolas sur la sécurité du bateau et le comportement à adopter lors des mises à l'eau avec les baleines, nous commençons les observations.



A 11h40, devant la place de Faouzi, nous observons un veau accompagné de sa maman, ainsi que d'une escorte, mais ils se déplacent très rapidement et restent éloignés de l'équipe.

Dimanche 17 octobre :

A 9h15, deux baleines adultes font deux sauts, des « breaching », au loin. Devant Taotaha, le groupe s'est mis à l'eau mais les deux baleines n'ont pas pu être identifiées.



Lundi 18 octobre :

La météo n'est pas bonne. Malgré tout, nous tentons tout de même de sortir en mer mais il n'y a eu aucune observation.



Mardi 19 octobre :

A 10h10, à la Fontaine, nous croisons quatre baleines. Un baleineau accompagné de sa mère et deux mâles dont un essaie de chasser le petit pour s'accoupler avec la femelle adulte.



Mercredi 20 octobre :

Le matin, nous sortons en mer malgré une météo chargée de pluie et de vent. Finalement, nous n'avons observé aucune baleine.

Jeudi 21 octobre :

La météo s'est arrangée, nous décidons donc de sortir en mer.

A 11h10, nous avons aperçu une baleine et un nouveau-né. Il fut très difficile de s'en approcher, impliquant qu'aucune vidéo n'a pu être réalisée mais Manu, le skipper du bateau, a réussi à faire un prélèvement de peau.

A 13h40, après plusieurs écoutes à l'aide d'un hydrophone, nous essayons de repérer un mâle chanteur et nous observons une baleine adulte qui fait du « clapping ». Ensuite, un prélèvement de peau a été effectué, à nouveau par Manu.



Vendredi 22 octobre :

La météo est à nouveau très mauvaise avec de fortes vagues et de la pluie. Vers 11h, nous avons été obligés d'interrompre les observations.

Conclusion :

Pour la deuxième semaine d'observation des baleines à bosses, la météo n'a pas été très favorable, rendant les observations plus difficiles.

Malgré tout, nous avons réussi à effectuer plusieurs prélèvements de peau.



Semaine 3 – Du samedi 23 au vendredi 29 octobre

Arrivée de la troisième équipe de l'association « Un Océan De Vie » composée de : René Heuzey, Jean-Jacques Heuzey, Lara Berkenbaum, Philippe Berkenbaum, Pierre Lemarquis, Véronique Lemarquis, Laurent Montagnon, Angel Rey, Fabien Madalena et Josiane Bricout.



Nicolas Buray de Tahiti Shark Expédition récupère la troisième équipe tous les matins à 8h au ponton de l'hôtel Kaveka et cette fois-ci il est accompagné de son skipper Swan.

Samedi 23 octobre :

A 8h10, Nicolas reprend son briefing hebdomadaire avant de commencer les sorties en mer.

A 10h20, à la pointe du Fare Aute, nous apercevons pour la première fois un jeune baleineau accompagné de sa mère. La mère se repose en dessous mais il y a déjà deux bateaux sur place, nous devons attendre notre tour et René ne peut pas se mettre à l'eau.

A 11h15, nous continuons nos recherches et nos écoutes à l'aide de l'hydrophone.

Ensuite, vers 12h, nous apercevons une autre maman et son veau avec lesquels nous décidons de nous mettre à l'eau. Ils sont farouches mais nous réussissons à prendre quelques belles photos.



Dimanche 24 octobre :

A 8h, le bateau est au ponton. Pour amorcer notre tour quotidien, nous partons en direction de Nuupure. Nous arrêtons le bateau et nous nous laissons dériver lentement pour faire une écoute avec l'hydrophone sans résultat.

A 10h10, nous apercevons une baleine qui se dirige vers la passe de Taota. L'eau n'est pas claire et la météo est peu favorable, nous décidons de continuer notre navigation.

Vers 10h30, nous apercevons plusieurs nageoires dorsales, c'est une baleine adulte entourée d'un groupe de dauphins, des globicéphales.



Nous décidons de rester dans cette zone jusque 15h. Nous nous mettons à l'eau pour voir la baleine à bosse mais sans succès. Malgré tout, nous avons réussi à observer les globicéphales se comptant par dizaines incluant des adultes et des juvéniles. Mais prudence, lorsqu'il y a cette espèce de dauphins, les requins océaniques ne sont jamais loin.



Lundi 25 octobre :



Dès le matin, en retournant dans la même zone que la veille, nous apercevons à nouveau le groupe de globicéphales. Nous effectuons plusieurs mises à l'eau pour les observer et tout à coup, Nicolas voit un requin océanique (Parata).

A partir de ce moment-là, par sécurité, nous devons rester sur nos gardes et faire les mises à l'eau en restant autour du bateau.

Vers 14h30, nous voyons également une baleine et son baleineau au loin.

Mardi 26 octobre :

A 10h, nous apercevons une baleine adulte et son veau. Nous restons durant un long moment en leur compagnie car il n'y a aucun bateau aux alentours, René peut alors tenter une mise à l'eau. Ils sont plutôt farouches mais après plusieurs tentatives d'approches, le baleineau devient de plus en plus curieux à notre égard.



Mercredi 27 octobre :



A 9h, nous apercevons un baleineau, accompagné de sa maman qui montre sa nageoire caudale, mais ils semblent farouches.

A 11h30, à l'aide de l'hydrophone, Nicolas entend un mâle chanteur que René enregistre. Nous nous mettons à l'eau mais la visibilité n'étant pas adéquate nous ne réussissons pas à le voir.

Jeudi 28 octobre :

La météo est plutôt mauvaise mais nous nous mettons à l'eau pour observer une baleine et son baleineau. Après quelques minutes, la mer s'agite et la houle devient très forte. Nous décidons de retourner en direction de notre hôtel par sécurité vers 10h.



Vendredi 29 octobre :

Pour notre dernier jour, à partir de 9h20, nous observons à nouveau une baleine accompagnée d'un groupe de globicéphales.



Conclusion :

Pour cette troisième semaine, nous avons observé à plusieurs reprises des baleines et leurs petits. René n'a toujours pas réussi à avoir de belles images du fait d'une mauvaise visibilité dans l'eau mais également car il y avait souvent d'autres bateaux durant les observations.

Nous avons tout de même observé durant plusieurs jours un groupe de globicéphales avec lesquels nous avons pu effectuer plusieurs mises à l'eau et de belles observations.



Semaine 4 – Du samedi 30 octobre au vendredi 5 novembre

Pour la quatrième et dernière semaine d'observation, le groupe est composé de : René Heuzey, Ludovic Raie, Catherine Tschanen, Myriam Palfi, Jean-Jacques Heuzey, Daniel Mandragola, Nicolas Buray et Manu le skipper du bateau.



Samedi 30 octobre :

A 13h05, après avoir fait le tour de l'île, un peu avant la baie d'Opunohu, un baleineau et sa mère ont été observés. Nous avons également réussi à prélever un bout de peau. Des photos et vidéos ont été prises mais l'eau était un peu trouble et les observations étaient limitées du au nombre de gens dans l'eau.



Dimanche 31 octobre :

A 8h15, nous quittons le ponton de l'hôtel. Pierrick nous informe de la présence de baleines à proximité de l'entrée du port. Arrivé sur la zone, nous n'avons pu apercevoir aucune baleine et nous avons effectué deux écoutes à la recherche de mâles chanteurs sans résultat.

A 11h40, nous entendons un mâle chanteur et essayons de le localiser. C'est seulement à 12h15 que Nicolas arrive à le retrouver. L'équipe se met à l'eau pour l'observer et René reste à bord pour enregistrer son chant.

Vers 14h20, nous croisons deux baleines adultes escortant une maman accompagnée de son veau et se déplaçant en direction de Papeete.



A 15h40, nous mettons fin aux observations et rentrons à l'hôtel.

Lundi 1 novembre :

A 8h, Nicolas vient nous chercher au ponton et nous partons, comme tous les matins, en direction du port et de l'aéroport.

Aux alentours de 10h, nous décidons d'arrêter les observations dû au fait de la très mauvaise météo.

Mardi 2 novembre :



Nous décidons de sortir en mer malgré une météo peu clémente avec un temps nuageux car René n'a toujours pas ses images de tournage avec Bixente Lizarazu et Guillaume Néry.

Il prend la décision de louer un deuxième bateau accompagné de Bixente et de Nicolas afin de ne pas gêner les observateurs.

Nicolas entend un mâle chanteur et René fait alors une nouvelle écoute et l'enregistre.

A 11h40, Nicolas se met à l'eau et voit deux baleines adultes immobiles à environ 10 m de profondeur. René se met à l'eau muni de sa caméra et de sa bouteille de plongée. Durant presque 35 min, il observe et tourne des images magnifiques de ces deux baleines. Elles ne semblent pas farouches et donnent l'impression de jouer devant sa caméra.

Plus tard, Bixente rejoint René dans l'eau et ils observent les baleines remontant en surface, donnant l'opportunité d'obtenir quelques belles images.



Mercredi 3 novembre :

La météo étant trop mauvaise, nous ne sortons pas en mer.

Jeudi 4 novembre :

La météo est plus clémente, nous prenons donc la décision de sortir à nouveau en mer.

A 8h40, dès notre sortie de la passe, nous apercevons au loin une baleine avec son baleineau. Les observateurs se mettent à l'eau avec René mais les mammifères se déplacent rapidement et nous n'avons pas le temps de prendre des photos.

A 10h50, juste en face de l'entrée du port à Vaiare, nous apercevons une autre baleine accompagnée de son veau. Nous décidons de ne pas faire de mise à l'eau et de continuer notre route.

A 13h35, nous apercevons deux baleines adultes se déplaçant rapidement et nous commençons à les suivre.



Vendredi 5 novembre :

Ce matin, c'est le dernier jour d'observation et de tournage. A cause des orages et vents des derniers jours, la mer est un peu agitée et la visibilité moyenne.

A 10h10, nous faisons une dernière écoute à l'aide de l'hydrophone, que René enregistre, car nous entendons un mâle chanteur juste en face d'Atiha.



Conclusion :

La météo n'a pas été clément, rendant difficile les observations pour cette dernière semaine de rencontre avec ces mammifères majestueux. Malgré une journée particulièrement exceptionnelle pour René lorsqu'il a pu filmer deux baleines adultes.

----- Conclusion générale -----

Durant quatre semaines consécutives, quatre équipes de l'association « Un Océan De Vie » accompagnées de René Heuzey se sont relayées pour faire des observations de baleines à bosse.

Les baleines ont été vues pratiquement tous les jours mais l'approche et les observations n'ont pas été toujours faciles en raison de leur comportement parfois farouche mais aussi de la météo pas toujours clément.

Cette année, nous avons remarqué qu'il y avait plus de baleineaux que les années précédentes et nous espérons que nos photographies, nos vidéos et nos enregistrements sonores pourront être utiles pour la DIREN et l'association Océania avec qui nous sommes partenaires. Nous espérons aussi que ces données leurs servent pour les années suivantes.

En deux mois en Polynésie Française, René n'a obtenu que peu d'images exploitables d'un point de vue cinématographique. En effet, la qualité de l'eau n'était pas toujours claire et la météo pas toujours adéquate. Le problème majeur restant la condition imposée à René, de ne pas se mettre à l'eau avec sa caméra en présence d'autres bateaux, et il doit sortir de l'eau quand un autre bateau arrive.

Tous les membres de l'association ayant participé aux missions d'observation sont très contents de leurs aventures exceptionnelles et nous avons tout de même réussi à identifier différents individus et à effectuer plusieurs prélèvements de peau.

Rédaction et conception : René Heuzey et Lara Berkenbaum.

Crédits photos : Jean-Christophe Rey-Robert, Philippe Berkenbaum et René Heuzey.

LABEL BLEU
PRODUCTION

LABEL BLEU
Aventures



DIRECTION DE
L'ENVIRONNEMENT



oceania



Qwetch
DO IT WITH PASSION

